

N° 226
SÉNAT

SESSION ORDINAIRE DE 2022-2023

Enregistré à la Présidence du Sénat le 4 janvier 2023

**PROPOSITION DE RÉSOLUTION
EUROPÉENNE**

EN APPLICATION DE L'ARTICLE 73 *QUINQUIES* DU RÈGLEMENT,

*visant à prendre des mesures appropriées contre les atteintes aux droits
fondamentaux commises en Iran,*

PRÉSENTÉE

Par Mme Nathalie GOULET, M. Hervé MARSEILLE, Mme Annick BILLON, M. Vincent DELAHAYE, Mmes Élisabeth DOINEAU, Annick JACQUEMET, M. Jacques LE NAY, Mmes Amel GACQUERRE, Françoise GATEL, Marie MERCIER, Nadia SOLLOGOUB, Catherine MORIN-DESAILLY, MM. Loïc HERVÉ, Pierre-Antoine LEVI, Mme Daphné RACT-MADOUX, MM. Claude KERN, Jean-François LONGEOT, Jean-Pierre MOGA, Laurent LAFON, Mme Dominique VÉRIEN, MM. Arnaud de BELENET, Michel CANÉVET, Mme Brigitte DEVÉSA, MM. François BONNEAU, André REICHARDT, Stéphane DEMILLY, Philippe FOLLIOU, Daniel CHASSEING, Marc-Philippe DAUBRESSE, Vincent DELAHAYE, Yves DÉTRAIGNE, Mme Françoise FÉRAT, M. Christophe-André FRASSA, Mmes Joëlle GARRIAUD-MAYLAM, Anne-Catherine LOISIER, MM. Alain MARC, Pierre MÉDEVIELLE, Sébastien MEURANT, Mme Laurence MULLER-BRONN, M. Paul Toussaint PARIGI, Mme Esther BENBASSA, MM. François BONHOMME, Henri CABANEL, Mme Sonia de LA PROVÔTÉ, MM. Éric GOLD, Jean-Louis LAGOURGUE, Marc LAMÉNIE, Antoine LEFÈVRE, Mmes Colette MÉLOT, Guylène PANTEL, Elsa SCHALCK, M. Dany WATTEBLED, Mme Jocelyne GUIDEZ, M. Bruno BELIN, Mmes Catherine DEROCHÉ, Valérie LÉTARD, M. Michel SAVIN, Mmes Lana TETUANUI, Véronique GUILLOTIN, Denise SAINT-PÉ, MM. Pierre LOUAULT et Christian KLINGER,

Sénateurs et Sénatrices

(Envoyée à la commission des affaires européennes.)

EXPOSÉ DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

La situation en Iran, depuis plus de 100 jours et l'assassinat le 16 septembre 2022 de Mahsa Jina Amini, pour un voile mal porté, appelle une condamnation claire et nette de la répression exercées contre les manifestants, les détentions arbitraires, les condamnations à mort, les procès sans respect des droits de la défense, les entraves à la liberté d'expression, le ciblage des minorités et des journalistes.

De nombreux élus, partout dans le monde ont intervenus pour dénoncer cette situation et appeler leurs gouvernements à réagir.

De nombreux élus partout dans le monde ont choisi de parrainer des prisonniers iraniens, pour tenter de faire pression sur les autorités de ce pays.

Les condamnations et le langage diplomatique n'ont aucun effet sur les dirigeants de la République Islamique d'Iran.

C'est pourquoi la présente proposition de résolution européenne invite à prendre de nouvelles sanctions, économiques et politiques.

Proposition de résolution européenne visant à prendre des mesures appropriées contre les atteintes aux droits fondamentaux commises en Iran

- ① Le Sénat,
- ② Vu l'article 88-4 de la Constitution,
- ③ Vu la Charte des Nations unies du 26 juin 1945,
- ④ Vu la Déclaration universelle des droits de l'homme du 10 décembre 1948,
- ⑤ Vu la Convention de Genève du 28 juillet 1951 relative au statut des réfugiés,
- ⑥ Vu le Pacte international relatif aux droits civils et politiques du 16 décembre 1966,
- ⑦ Vu la Convention sur l'élimination de toute forme de discrimination à l'égard des femmes du 18 décembre 1979,
- ⑧ Vu le traité sur l'Union européenne, notamment le chapitre II du titre V,
- ⑨ Vu le traité sur le fonctionnement de l'Union européenne, notamment l'article 215,
- ⑩ Vu l'accord de Vienne sur le nucléaire iranien adopté le 18 octobre 2015,
- ⑪ Vu les résolutions 1373 (2001) du 28 septembre 2001, 1696 (2006) du 31 juillet 2006, 1737 (2006) du 23 décembre 2006, 1747 (2007) du 24 mars 2007, 1803 (2008) du 3 mars 2008, 1835 (2008) du 27 septembre 2008, 1929 (2010) du 9 juin 2010 et 2231 (2015) du 20 juillet 2015 du Conseil de sécurité des Nations unies,
- ⑫ Vu la résolution 2022/2849 du Parlement européen du 6 octobre 2022 sur la mort de Mahsa Jina Amini et la répression des manifestants pour les droits des femmes en Iran,
- ⑬ Vu la position commune du Conseil du 27 décembre 2001 relative à l'application de mesures spécifiques en vue de lutter contre le terrorisme, mise à jour par la décision 2019/1341 du Conseil du 8 août 2019,
- ⑭ Vu les lignes directrices de l'Union européenne sur les violences contre les femmes et les filles et la lutte contre toutes les formes de discrimination à leur encontre, adoptées par le Conseil des affaires générales du 8 décembre 2008,

- ⑮ Vu la proposition de résolution n° 499 (16^e législature) de M. Hadrien Ghomi et de plusieurs de ses collègues députés en soutien au mouvement pour la liberté du peuple iranien, déposée le 17 novembre 2022,
- ⑯ Considérant les graves atteintes aux droits de l'homme et aux libertés fondamentales commises par le régime de la République islamique d'Iran ;
- ⑰ Considérant que les forces de sécurité iraniennes, parmi lesquelles figurent les Gardiens de la Révolution, ont, de manière illégale et délibérée, tiré directement sur les manifestants avec des balles réelles, de la grenaille et d'autres projectiles métalliques, et qu'ils les ont dispersés à coups de gaz lacrymogène, de canons à eaux et de matraque ; que cette répression violente et systématique a causé la mort de plusieurs centaines de personnes ainsi que des centaines de blessés ;
- ⑱ Considérant que de nombreux Iraniennes et Iraniens ont été placés arbitrairement en détention ou envoyés dans des centres de rééducation par ces mêmes forces de sécurité intérieure en raison de leur participation à des manifestations d'opposition ou de leur refus de participer à des rassemblements pro-régime ;
- ⑲ Constatant que la mort de Mahsa Jina Amini n'a, jusqu'à présent, fait l'objet d'aucun compte rendu transparent de la part des autorités iraniennes ;
- ⑳ Constatant que le réseau internet et téléphonique en Iran apparaît sévèrement perturbé du fait des agissements des autorités iraniennes, afin d'entraver la communication entre citoyens et l'accès à des informations libres ;
- ㉑ Considérant que de nombreux citoyens étrangers, dont des ressortissants français, sont victimes d'arrestations et de jugements arbitraires sur la base d'aveux extirpés sous la contrainte ;
- ㉒ Considérant que l'Union européenne a adopté des mesures restrictives liées à des violations des droits de l'homme, parmi lesquelles un gel des avoirs et une interdiction de visa pour les personnes et entités responsables de graves violations des droits de l'homme en Iran, ainsi qu'une interdiction d'exporter à destination de l'Iran des équipements susceptibles d'être utilisés à des fins de répression interne ou des équipements de surveillance des télécommunications ; que ces mesures, prorogées jusqu'au 13 avril 2023, sont régulièrement mises à jour ;
- ㉓ Approuve les récentes sanctions prises par l'Union européenne à l'encontre des autorités iraniennes, en réaction à leurs violations répétées des droits de l'homme et appelle à accentuer lesdites sanctions ;

- ②4 Invite en particulier le Gouvernement et l'Union européenne à ajouter des responsables iraniens, notamment les Gardiens de la Révolution et toutes les personnes associées à la « police des mœurs », dont la complicité ou la responsabilité dans la mort de Jina Mahsa Amini et les violences contre des manifestants est prouvée, à la liste établie par l'Union des personnes faisant l'objet de mesures restrictives pour de graves violations des droits de l'homme en Iran et à recenser de façon exhaustive les biens et les avoirs qu'ils détiennent sur le territoire de l'Union européenne ;
- ②5 Invite de même le Gouvernement et l'Union européenne à ajouter l'instance iranienne des Gardiens de la Révolution à la liste des personnes, groupes et entités impliqués dans des actes de terrorisme et faisant l'objet de mesures restrictives ;
- ②6 Invite le Gouvernement et l'Union européenne à consolider et à étendre la limitation de l'accès aux marchés primaire et secondaire des capitaux de l'Union pour les banques iraniennes, y compris celles implantées sur le territoire de l'Union européenne ;
- ②7 Invite le Gouvernement et l'Union européenne à fermer l'espace aérien de l'Union à tous les aéronefs de propriété iranienne et immatriculés en Iran ;
- ②8 Invite l'Union européenne, dans le strict respect des principes et de la réglementation applicables, à recenser les étudiants iraniens au sein de l'Union européenne et à expulser sans délai ceux qui ont un lien familial avec les responsables iraniens inscrits sur la liste de l'Union des personnes faisant l'objet de mesures restrictives pour de graves violations des droits de l'homme en Iran ;
- ②9 Invite le Gouvernement et l'Union européenne à mettre à profit tous les contacts avec les autorités iraniennes pour exiger la libération immédiate des ressortissants européens arrêtés à l'occasion de la répression violente des manifestations, pour avoir exercé leur droit à la liberté d'expression, d'association et de réunion pacifique ;
- ③0 Invite le Gouvernement et l'Union européenne à favoriser, dans le strict respect des principes et de la réglementation applicables, la délivrance de visas à toute personne craignant avec raison d'être persécutée pour avoir exercé pacifiquement son droit à la liberté d'expression, d'association et de réunion pacifique dans le cadre des manifestations en Iran ;
- ③1 Approuve les récentes initiatives de la France, des États-Unis, du Royaume-Uni et de l'Allemagne tendant à dénoncer le manque de coopération de l'Iran dans la mise en œuvre de l'accord de Vienne sur le nucléaire iranien adopté le 18 octobre 2015 et appelle à une cessation définitive de l'application de cet accord.